

Le noviciat à Madagascar

Novembre 2020

Notre lieu d'implantation

La maison du noviciat se trouve dans la capitale d'Antananarivo, à la périphérie du centre-ville, au troisième arrondissement, quartier Besarety. C'est un quartier surpeuplé à cause de l'exode rural. Des nombreuses familles viennent des villages pour trouver refuge et espèrent aussi trouver un emploi. Pour cette raison, il y a un taux élevé de mendiants, de chômeurs, de sans-abris. Chacun apporte leur propre manière de vivre. En effet, il y a des moments qu'on entend beaucoup de bruit autour.

Ouverte en 1994, cette maison, en tant que telle actuellement, atteint sa vingt-sixième année dans le Diocèse d'Antananarivo, district de Mangasoavina avec comme **mission principale, la formation des jeunes dans l'étape du noviciat**. Notre communauté est située près de l'ancienne communauté régionale qui accueille les sœurs étudiantes et de passage..., à quelques mètres de la paroisse. Nous faisons partie de la paroisse Sainte Trinité, le chef-lieu du district qui regroupe 4 autres paroisses. Elle compte trois Congrégations féminines qui s'engagent dans la pastorale.

Depuis notre arrivée dans le Diocèse en 1957 et plus précisément dans le quartier Besarety jusqu'à ce jour, le grand décalage entre les pauvres et les riches est criant; les pauvres deviennent de plus en plus pauvres et les riches ne cessent de s'enrichir. De même, beaucoup de religions s'implantent dans le quartier surtout les sectes. Ils profitent de la pauvreté des gens et les attirent vers eux.

La formation au Noviciat

Nous vous partageons le contenu de notre formation ici au noviciat.

Les membres de la communauté du noviciat sont composés de trois(03) Sœurs et sept (07) novices dont deux (2) deuxièmes années et cinq (5) premières années pour cette année de formation 2020 - 2021.



Notre objectif est la formation des jeunes qui souhaitent être religieuses. Nous souhaitons former des personnes libres, responsables de leur vie, de la vie de la Congrégation et de l'Église. De plus, nous tâchons de conduire la personne à faire profession dans notre Congrégation, si telle est la volonté de Dieu pour elle, ou de la conduire pour trouver une autre voie. Nous faisons effort à l'accompagner sur un chemin de liberté.

Alors, notre processus de formation, nous optons à la formation spirituelle, formation religieuse et la formation humaine.

L'organisation générale, il y a la formation à l'inter-noviciat et la formation sur place dans la

communauté.

Pour la formation sur place comme charisme et spiritualité, il s'agit surtout de la formation pratique qui englobe toute la vie quotidienne. Vie de prière, telle que : la méditation personnelle, les offices, la vie sacramentelle, l'adoration, la prière sur notre exercice distinctif, la lecture spirituelle, récollection mensuelle, huit jours de retraite annuelle, étude et pratique du livre de vie, lecture des écrits de la fondation, les vœux. Vie communautaire, telle que : la rencontre communautaire, le partage, la détente, la pastorale, un stage en deuxième année.

Les activités pastorales. Les novices donnent des cours à la catéchèse chaque dimanche matin après la messe. Il y a de moments aussi que nous optons à rendre visite aux pauvres du quartier. La communauté aussi participe à l'intermédiaire de parrainage Zaza Malagasy. Dans notre communauté, nous nous occupons de 13 enfants scolarisés sous le parrainage.

Nous reprenons les cours de l'inter-noviciat en vue d'une assimilation, un approfondissement et un partage ensemble. De même, nous travaillons surtout la vie, le charisme et la spiritualité de la Congrégation, livre de vie, les écrits de fondateurs, les documents de l'église comme encyclique et exhortation apostolique, la connaissance de soi.

Nous suivons **la formation à l'inter-noviciat** selon les différents thèmes : prière, ascèse, discernement spirituel, morale fondamentale, liturgie, bible, missiologie, christologie, mariologie, droit canonique, psychologie, vœux, vie communautaire, communication non violente.

L'accompagnement tient de la place considérable et indispensable. La formation est personnalisée par l'accompagnement personnel. Des jours réguliers, tous les quinze jours, elles suivent cet accompagnement. Elles sont libres de suivre cet accompagnement. Cet entretien périodique les aide davantage dans le discernement de leur vocation.

La formation au Noviciat est un pôle de fondation de la vie religieuse. Ainsi dit, c'est le lieu de la source de discernement et d'intégration dans la Congrégation. D'un côté, l'expérience de la vie communautaire favorise et facilite la formation des novices. De l'autre, la vie de prière fait partie de l'élément de base, vital dans la vie religieuse, où le noviciat devient le lieu favorable et approprié pour commencer une telle vie. Suite à l'initiation et à la pratique continuelle, les novices trouvent goût à la prière. C'est un bon signe pour le développement spirituel de chacune. En plus, elles sont motivées pour leurs formations. On voit sa prise en main de sa vie.

Avec joie, je vous partage mon vécu personnel depuis ces 6 ans de services auprès de ces jeunes novices. Tout d'abord c'est un service demandé par la Congrégation et je le fait avec gratitude et avec joie. Je ne pense pas du tout d'être formatrice pendant le temps de professe temporaire. Mais en ce temps-là je trouve que ce n'est pas facile la mission des formatrices. L'accomplissement de cette tâche n'est pas du tout un honneur ou un plaisir. Vivre et accomplir cette mission me demande d'abord d'être une personne qui vit l'intimité avec



Jésus Verbe Incarné. La connaissance de cette personne du Christ m'aide à sortir de mon regard personnel qui n'est pas nécessairement toujours lucide vis-à-vis des différentes jeunes à accompagner. Le fait de passer quelques dépassements de la connaissance de soi dans la formation, de mon histoire de vie, m'aide à mieux comprendre et à accepter celles des jeunes. Maintenant je me lance toujours en se recherchant de plus en plus car je vois mieux les autres si je comprends ce que je suis. Je tâche de faire l'autoformation en utilisant les différents moyens. Malgré les difficultés rencontrées dans l'accomplissement de cette tâche, je bénéficie de recueillir des connaissances dans le domaine de la formation. Alors, je me renouvelle chaque jour selon notre esprit de Jésus Verbe Incarné. Au milieu de ces différentes occupations, je trouve la joie de vivre ma mission de formatrice.

Il me fait une grande joie de voir ces jeunes dynamiques, généreuses de chercher le dessein de Dieu pour elles. Elles sont motivées de recevoir, de pratiquer et vivre la formation qu'on leur propose. Personnellement, c'est vraiment un moment de calvaire de faire le discernement devant le cas difficile, pendant le moment des évaluations. Mais ce qui me rassure, c'est de les faire dans la prière, de prendre beaucoup de temps, de les discerner du bas en haut... Je ne travaille pas seule car il y a la grâce de Dieu, le conseil des autres, le soutien fraternel en communauté, en Congrégation ; bien qu'il y a toujours quelque mésentente envers moi lors du départ des novices à partir de la décision du conseil général. Je l'accueille avec bienveillance et cela me renforce davantage pour être toujours vraie, honnête vis-à-vis du discernement vocationnel et pour chercher la volonté de Dieu pour la personne concernée.

Tout ce qui est décision à prendre vis-à-vis d'une candidate ne m'appartient pas. Je ne suis qu'un instrument entre les mains de Dieu. C'est Lui et la personne concernée qui exerce sa propre formation. Je prends la dernière place pour l'aider à avancer dans son cheminement. Je sens que la grâce de Dieu m'accompagne toujours dans cette tâche de formation. Je me suis émerveillée de ma santé en accomplissant cette tâche. Merci de votre soutien et votre prière !



Sœur RAHAJAMALALA Gisèle
Ursuline de Jésus,
Maîtresse des novices à Madagascar